

VERDAD

PUBLICACIÓN BIMENSUAL

SUSCRIPCIÓN: 0'75 pesetas trimestre.

★

ANUNCIOS: Precios convencionales.

*** Redacción y Administración: CALLE DEL HORNO BAJO, NÚM. 1. — (Centro Federalista Ampurdanés.) ***

CRÓNICAS

Aprovechando la estancia del Sr. Salmerón en Barcelona la unión republicana organizó diferentes actos que pusieron de relieve el verdadero sentir de aquel pueblo y de Cataluña entera, cansada de sufrir el pesado yugo de una monarquía caduca, achacosa y saturada de vicios que está causando á pasos de gigante la ruína y el aniquilamiento del último átomo de aquella poderosa España cuyo dominio se extendía casi de polo á polo.

La grandilocuente palabra del ilustre diputado trató en dos magníficas oraciones la cuestión política y la cuestión social, esta última en contestación á un mensaje que le dirigieron los obreros.

A nosotros, convencidos de que la autonomía es, en todos los órdenes, la savia vivificadora, no ha podido satisfacernos del todo su discurso político. Unir es deshacer, decimos nosotros, y en una unión tan estrecha como antinatural quiere fundar el Sr. Salmerón el porvenir de España.

Hermoso es el discurso pronunciado ante los obreros. Conceptos tan justos como atrevidos lo avaloran; pero hace muchos años que estamos diciéndoles lo mismo y debemos convencernos de la poca eficacia del procedimiento evolutivo coartado siempre por la avasalladora audacia de los gobiernos monárquicos. Hora es ya de usar procedimientos radicales más en armonía con nuestro actual estado.

¡O herrar ó quitar el banco!

No cabe otra solución que el derribo á la fuerza de todos los estorbos.

Dos enemigos poderosos tiene la humanidad; el clericalismo y el militarismo. Con el uno asaz benévolo se muestra el Jefe de la Unión; halaga al otro.

Disentimos de su opinión. Hasta que estos dos poderosos enemigos de la libertad queden reducidos á la más completa inutilidad no resplandecerá para nosotros el sol que tanto ansiamos, el iris de la fraternidad universal.

Carta que escribe Costa y carta que el fiscal de S. M. denuncia. Radical, vibrante como todas las suyas. Decisiva y discreta á extirpar el cáncer que amenaza acabar con nosotros. En contraposición abierta con las teorías evolutivas de Salmerón, cuya jefatura acata de seguro para no ser estorbo á la prosperidad del partido, pero ante cuyo espíritu más ó menos conservador se rebela su alma genuinamente revolucionaria. Hay muchos frailes, nos dice Costa, que no visten hábito y á quienes la república debe alejar de su seno.

Ante la florida retórica de Salmerón y el rudo radicalismo de Costa no vacilo en

declarar mis simpatías por el insigne aragonés.

En Tolosa (Francia) se ha celebrado recientemente un congreso socialista radical que se ha declarado conforme con la política del gobierno. Combes ha contestado á un mensaje que le fué dirigido, con otro en que manifiesta seguirá de conformidad con las aspiraciones de la gran mayoría del pueblo francés, la política radical que inició á su advenimiento en el poder.

Muy necesario es que así lo haga. Francia después de una porción de años de República, se hallaba invadida por multitud de plagas: una de las más funestas la política conservadora de sus primeros Gobiernos. Valdech-Rousseau inició con mucho acierto la política sanitaria que Combes va siguiendo con brillantes notas.

Maura, el macho de la colmena conservadora, ha corrido el cerrojo de los corrales vulgarmente llamados cámaras legislativas. Con gran desanimación han transcurrido por ahora las sesiones. Un nuevo vástago, hijo de la pareja Maura-Sanchez Guerra y hermano por lo tanto del pestilente descanso dominguero, que lleva por título Ley de administración local, va á sernos presentado.

Su espíritu reaccionario y altamente antidemocrático en pugna abierta con las modernas corrientes ha alarmado á la opinión.

Las minorías han anunciado la friolera de 400 enmiendas que quedarán reducidas á la nada ante la ingénita falsedad del régimen parlamentario.

Preparémonos á ver el sacrificio de nuestras populares Cortes.

¡Lo merecemos!

J. ROJO.

OBSTRUCCIÓN Y REVOLUCIÓN

No es un mísero mortal quien se queja de sus males; es España entera la que formula su protesta, la que lanza en los aires su grito de cólera, la que clama justicia, la que maldice á sus tiranos. España que harta de tantos sufrimientos y vejaciones reclama de sus hijos el último y supremo esfuerzo; España que no quiere morir siendo una colonia de Inglaterra la ambiciosa, ó de la República de Andorra, la diminuta; España que desea vivir, vivir la vida próspera de una nación moderna, culta, que adore á la Diosa Razón, que ame al Trabajo, que venera á la Ciencia.

Oídla, escuchad sus lamentos, atended sus ruegos, seguid sus mandatos, que mandatos son los consejos de la Patria nuestra.

«Triste es mi sino. Pasa el tiempo veloz; transcurren los lustros cual exalaciones; se transforman los estados; se derrumban los tronos, suben los reyes al caldalso; los genios precusores proclaman los derechos del hombre y les escriben con letras de sangre, que la his-

toria perpetua despues con caracteres de oro; el Sol de la Libertad parece alzarse en el horizonte alegre y más resplandeciente que nunca como diciendo: «pueblos del planeta que el yugo de la esclavitud os igualaba á las bestias; que las tinieblas de la ignorancia no os permitían gozar los dones de la naturaleza, despertad que ha llegado la hora de vuestra redención, que redención para un pueblo son mis rayos y felicidad de los seres humanos los derechos ilegislables que en torno mio giran cual estrellas matutinas que anuncian con sus albores el nacer del nuevo y venturoso día.»

«Mas ¡ay! para mí el tiempo no corre, los siglos han suspendido su curso, la noche no toca á su término. Estancada estoy sino en la época de Felipe II poco más de principios de 1800. Son mis gobernantes tan esclavos de lo secundario que no se preocupan, ni poco, de hacer lo principal que es la Patria; sumisos á las órdenes de gabinetes negros, dejan como por los años 33 y 34 que se multipliquen los conventos, que los Vicentes y Paules se enseñorean, se hagan dueños de la enseñanza; no contentos con eso, con ser mucho y malo, intentan ahora que doble la cerviz al Pontífice romano. En decadencia la industria, sin mercado el comercio, quemados los campos de sed á causa de no construir canales de riego, origen de riqueza para la agricultura, deparan al país la ruinosa ley del descanso dominical, ley clerical y retrógrada que cual caja de Pandora ha sembrado por doquier la discordia, el odio y la venganza.»

«Con gente de tal fuste arriba, imposible dar un paso. Al borde del abismo, al dintel de la intervención extranjera ó de la absorción teocrática, urge que el pueblo en masa, desde el sencillo y honrado trabajador al acaudalado fabricante, desde el laborioso tendero al almacenista al por mayor, desde el pequeño agricultor al hacendista, desde el comisionista al banquero, desde el maestro de obras al empresario de millones, todas las clases sociales se levantan, y de pié, con voz soberana dirigiéndose á sus opresores, digan: deseamos salvarnos; España puede ser rica y próspera; así la queremos. Atrás, despilfarradores de lo ageno, prevaricadores de la justicia, atrás, y uniendo á la palabra la acción barren de una vez tantos detritus, como hay en el suelo patrio, estableciendo la República como forma de gobierno y la Federación como sistema.»

«Célebres republicanos que habeis recorrido mis regiones, eminentes repúblicos que habeis dirigido vuestra palabra de apóstol y de Maestro á cuantos sienten amor á la tierra hispana, decidme si las flores que habeis recogido en vuestro camino, si el entusiasmo que habeis hallado á vuestro paso, si la mole humana que os ha vitoreado, no significan que todos mis hijos desean que caiga lo carcomido y que se alce el símbolo de la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad? ¿A qué esperar más? ¿Que el pueblo está atrasado, que son contados los que saben leer y escribir! Dadle diez años de República y vereis como adelanta medio siglo. Para practicar lo bueno no son indispensables muchas letras. Más fácil es andar con zapatos nuevos por el paseo de la institución republicana, que con zuecos viejos por el zarzal de las leyes monárquicas.»

De nuevo se han abierto las Cortes. Son éstas en nuestros días circos donde el arma del torneo es la elocuencia. Representantes del pueblo Diputados y Senadores republicanos, allí es vuestro puesto de honor; librad batalla continuamente al enemigo; emplead la obstrucción á más y mejor que es lo que fastidia más á los go-

biernos; recordad que fueron ellos los causantes de la pérdida de las Colonias, del gasto inútil de raudales de oro y de la muerte de cien mil jóvenes que la patria aun llora; repetid una y mil veces que las deudas á los repatriados son sagradas y que es preciso saldarlas; que mientras los maestros cobran poco y tarde, se crean nuevos colegios *maristas* que ni la lengua española conocen; que mientras Grandes Compañías perciben sendas subvenciones por ciertos trabajos, hay miles de operarios que padecen hambre; que para mi buen nombre es hora de que se aclare lo de Montjuich y Alcalá del Valle. Sed severos é implacables empleando siempre el lenguaje de la verdad; fuera fórmulas y treguas con quienes merecen la recriminación de los españoles. Contra viento y marea oponed al proyecto de convenio con el Vaticano todas vuestras razones á fin de que no sea una realidad tristísima que es España un feudo de Roma; contra la reforma de ley municipal, nuevo engendro absolutista que, de sancionarse, acabaría con las libertades de los pueblos y la honradez de los ayuntamientos, alzad vuestras voces, evocad la memoria de aquellos que dieron generosamente su vida por la Santa causa de la Libertad y decid á vuestros adversarios: «atreveos á llevar á la aprobación esa ley si anhelaís vuestro derrumbamiento. Preñado el cielo de nubes, inquieto por desatarse el huracán, los elementos aguardan vuestras órdenes para dejar caer la tempestad. ¡Ay de los vencedores si los vencidos pronuncian el grito de ¡viva la revolución!»

«El pueblo está con vosotros. Obrad cual la salud de la Patria demanda y el triunfo es seguro. ¡Hurra por la República!»

FILÓFANO.

EL ANATEMA

Hemos recibido una carta firmada por el diputado á Cortes del distrito D. Juan M.^o Bofill. La ha publicado *El Ampurdanés*. Nosotros no le damos cabida porque el insulto á que el señor Bofill se refiere no ha aparecido en nuestras columnas á pesar de que él así lo afirma.

«Es una excomunión lo que pretende lanzarnos el Sr. Bofill con la referida carta?»

Dado su carácter de diputado federal y de jefe *nominatim* del partido cuyo programa defendemos, y por el hecho de darle publicidad, tal parece el documento.

Sea su intención la que fuere, sepa el señor Bofill que tanto su conducta como la del periódico que dirige, ha merecido agrias censuras, en varias ocasiones y por muchos conceptos y que de ellas no le eximen ni pueden eximirle la situación que en el partido ocupa ni el cargo de diputado que ostenta.

Nosotros no faltaremos al título que es norma del periódico, dejando de censurar lo que censurable nos parezca á pesar de honrarnos con su particular amistad y de reconocer las dotes que le adornan.

Respecto á los favores que nos ha otorgado, y que saca á relucir en la carta mencionada, nada se nos ocurre contestar. Verdad es que le pedimos un artículo que embelleció nuestro 4.^o número, verdad también que llevó nuestra representación á Roma y verdad por fin que satisfizo setenta y cinco céntimos de peseta por la suscripción de un trimestre de nuestra publicación.

Muy agradecidos quedamos por tales obsequios; pero no dan derecho á la inmunidad.

MAS PREVISIÓN

(DE COLABORACIÓN)

Desde que el partido conservador ocupa el poder, está sobre el tapete el tan comentado y combatido proyecto de ley de Administración local, alma é ideal del Sr. Presidente del Consejo de Ministros para descaciatizar (sic) los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales, siendo aprobado por el Senado en la legislatura anterior y continuando su discusión, en los actuales momentos, en el Congreso; y como quiera que el gobierno tuvo interés en su aprobación en la alta Cámara, no será menos el que tendrá

para su pronta aprobación, en la Cámara popular. Hay que convenir en que el gobierno actual considera cuestión fundamental la aprobación de dicho proyecto y solo su caída podría aplazar tan radical reforma. Y digo aplazar porque no ignorarán seguramente nuestros lectores que, salvo algunas modificaciones, patrocina análogo proyecto el partido liberal, de modo que á la corta, ó la larga, tendremos administración local puesta á la práctica por uno de ambos partidos.

No nos proponemos combatir el proyecto por haberlo hecho en otra ocasión y en estos momentos lo combatirán, noblemente y ajustado á nuestros principios los diputados que forman parte de la minoría republicana en el Congreso. A nosotros nos incumbe hacer ver á los demócratas y republicanos las consecuencias que desgraciadamente sobrevendrán, sino se anticipan unos y otros á poner en salvo los principios administrativos y económicos sustentados en nuestros programas ajustándolos á los fines que persigue la nueva ley, tan pronto se ponga en vigor.

En virtud de aquella, ocuparán los puestos en los Ayuntamientos los concejales natos salidos del seno de Corporaciones económicas, instructivas, científicas y sociales, y los que serán votados por sufragio universal. Los puestos de elección popular podrán disputarlos los partidos políticos que existan en una localidad al convocarse elecciones, pero no así los que tendrán un carácter vitalicio, si los republicanos especialmente no se han apresurado á fomentar las corporaciones con derecho al nombramiento de un concejal nato, ó no se han anticipado previsoramente á fundar las que tengan carácter instructivo, económico ó social.

Algunas corporaciones dedicadas á los fines indicados existen en casi todas las localidades, pero casi todas presididas por monárquicos liberales, ó conservadores reaccionarios. ¿Que consecuencias traerá la nueva ley? Las que trae toda imprevisible por parte de los republicanos, que los monárquicos dueños de las entidades aludidas serán los futuros concejales natos de los nuevos Ayuntamientos. No sucedería tan funesta consecuencia si los republicanos en vez de presidir sociedades recreativas ó exportivas, convirtiesen aquellas en otras de carácter económico, instructivo ó social, ó fundasen otras nuevas con fines análogos á los apuntados en contraposición á las de los monárquicos ó reaccionarios.

Observemos lo que sucede en nuestra ciudad y veremos confirmado que los monárquicos de todos matices se han apresurado á fundar sociedades que entran de lleno en el derecho que les concederá la nueva ley, y nosotros los republicanos continuamos al frente de sociedades que ningún fin útil reportan como no sea la habilidad y ligereza en la danza, ó la perjudicial y frívola diversión en un tapete verde.

Aun es tiempo para reformar reglamentos ó fundar nuevas entidades que nos den participación al derecho que tendrán exclusivamente los monárquicos, si nosotros más platónicos que previsoros, no nos apresuramos á salvar el funesto escollo que nos depara la ley *non nata*.

Piensen en ello los demócratas, los liberales, los republicanos y hasta los obreros incoloros que sin alientos para fundar sociedades instructivas, dejan hundir impensiblemente las destinadas á cooperación, ó consumo, á socorros ó protección mútua.

Nos sorprenderá, esta ley como la que está vigente referente al Descanso Dominical que ahora es cuando más se vocifera contra ella; sin prever que había suficiente tiempo para atacarla antes de sancionarse y durante los seis meses que hubo de plazo para confeccionar el Reglamento?

¿Continuará la indiferencia, la imprevisión y el *splín* dejando pasar sin defensa de nuestros derechos la ley que se discute, la de la reforma de ley electoral y convenio con el Vaticano?

Hora es ya de que sacudamos nuestra proverbial pereza y luchemos antes contra la ley en proyecto para que no se apruebe tal como la presenta el gobierno, procuremos alcanzar los mayores beneficios, si nuestra lucha resulta impotente contra el núcleo reaccionario y seamos, ahora y después, previsoros para, caso de aprobarse, poder conseguir la lucha legal en

los comicios y en las representaciones vitalicias que privilegiadamente, estatuirá la ley en ciernes.

A combatir la ley en los actuales momentos y á sacar el mejor partido de ella después de sancionada, es lo que interesa á los republicanos.

J. B. T.

Figueras 11 Octubre 1904.

A VUELA PLUMA

El Ampurdanés del jueves próximo pasado inserta un artículo destinado á contestar al que vió la luz en nuestro último número, titulado Reflexión, reflexión.

Insistimos en que, miserias personales, más que otra cosa, han movido á *El Ampurdanés* en su campaña en defensa del tradicional mercado del domingo en Figueras, á emprenderlas en la forma que lo ha hecho en contra del que fué Alcalde accidental señor Corbera; estamos convencidísimos del perjuicio que al comercio de nuestra Ciudad irroga el cumplimiento de la ley del descanso dominical, no la conducta observada por dicho señor, pues sinceramente creemos que de haber obrado en otra forma nada se hubiera logrado en provecho de nuestros vecinos, y si tan solo salir perjudicada la mencionada autoridad, que, para algunos que están en el *intrínquilis* de ciertas cosas, hace presumir era lo que quizá con gusto se esperaba.

Pueriles nos parecen las apreciaciones hechas sobre los móviles que pudieron inducir al señor Comas á obrar como obró, y si se vé claro que este señor no quiso arrostrar las consecuencias de lo que podía tomarse como un desacato á la superioridad, no nos extraña tampoco que su antecesor no quisiera arrostrar las que hubieran podido sobrevenirle de lo que él creyó honradamente desacato á la ley, que no deja de ser una *superior superioridad*.

El mencionar las opiniones de los señores Jordá y Estartús, era para demostrar que el señor Corbera no estaba tan *solo* en su modo de pensar, y que si los señores de *El Ampurdanés*, tienen su criterio formado en este asunto, no faltan votos, ni en número ni en calidad, á favor del criterio sustentado por el señor Corbera.

Por cierto que nos gustaría saber porque «no les pilla de sorpresa» la opinión de dichos señores; ¿será tal vez que ya la conocían de antemano? El pueblo, y en el presente caso muchos industriales que forman parte del mismo, á pesar de sentirse perjudicados por la aplicación de la infausta ley, han reconocido la lealtad con que obró el señor Corbera, y la necesidad de cumplir con aquella, sin perjuicio de trabajar todo cuanto se pueda para alcanzar la sanción de un mercado en los domingos. Y á fé que en esta empresa no ha de faltarles ni nuestro modesto esfuerzo, ni nuestro caluroso aplauso para quien lo logre, sea quien sea.

Nos importa hacer constar de un modo terminante que VERDAD como *El Ampurdanés* mismo, podrá alguna vez estar mal informada ó emitir una opinión equivocada, como cualquier hijo de vecino, pero que nunca ha faltado, ni faltará, á sabiendas, al título que ostenta, como *caritativamente* ha querido dar á entender nuestro colega, á quien podríamos aplicar el conocido refrón: «sempre s'es anmascarat... etc; etc.»

Esto es, á vuela pluma, lo que nos ha sugerido la lectura del artículo «Después de reflexionar», sintiendo que la premura del tiempo no nos permita exponer más observaciones y comentarios, confiando no obstante que el asunto dará de sí bastante juego, para que puedan ir saliendo unos y otros.

PICOTAZOS

A la sesión celebrada el viernes 7 del corriente por el Ayuntamiento, á pesar de haberse anunciado que se trataría una cuestión tan importante como la de los despilfarros del Instituto de 2.^a enseñanza, de que hablamos en otro lugar de este número, no asistieron más que siete de los 18 concejales de que dicha corporación se compone.

Menos de los que ocupan el palco del teatro los días de función.

Un catedrático de la Universidad Central, cuyo kilométrico nombre no recuerdo, pronunció con ocasión de la apertura del curso académico, un discurso de tintes marcadamente reaccionarios, recordando y ensalzando los tiempos de la Inquisición y sosteniendo que la salvación de España está en el dominio de la religión.

Nada de particular tendría esto, si dicho señor no hubiera sido profesor del joven monarca; pero dado este precedente recordamos sin querer el célebre refrán:

«De tal palo tal astilla» ó
«Qui va ab un coix...»

«Diga V. Sr. Linares
V. que todo lo sabe:
Lo del pez y lo del ave.
Diga V. á las naciones
Dónde están los tres millones
De la caja de Ultramar.»

Esta pregunta hace al Ministro de la Guerra «La Correspondencia de España»; pero Linares se ha convertido en el personaje de «La Aldea de San Lorenzo».

A Reus llegaron hace unos días 86 monjas y 114 frailes.

Conocido el temperamento y fortaleza de estos despreciables vagos, es de suponer que se les remitirán 28 monjitas más, no sea que estas tengan que multiplicarse.

A un pueblo de la provincia de Córdoba llegaron la friolera de 23 veterinarios.

La extrañeza que causó tal invasión se desvaneció al día siguiente en que hicieron su entrada en el pueblo más de 100 frailes atacados de... triquinosis.

Leemos:

«La joven y bella viuda de Rusia se halla indispuesta, quejándose hace algunos días de fuertes dolores de vientre.

Por este motivo no asiste á la Iglesia como es su costumbre.»

Joven, viuda, bella, afectada á la Iglesia y dolores de vientre...

¡Me huele á hisopazo!

BUITRE.

LAS RELIGIONES

Según todos los indicios el Japón es un pueblo eminentemente moderno y por si algo faltaba que lo acabase de corroborar hasta saber del modo que se las componen en materia religiosa.

Mientras en nuestro viejo Continente aun aquellas naciones que se precian de más modernas y civilizadas, excepto la federal Suiza, protejen una religión positiva determinada, lo que implica una imposición inieua lo menos para el elemento oficial, á la par que la obligación de contribuir todos los ciudadanos, por opuestas que sean sus tendencias, á los gastos y subsistencia de una religión que se debería colocar al mismo nivel de las demás, en el Japón cuyo sistema más perfeccionado en todos los ramos cada día se evidencia, no existe religión alguna oficial, no se subvenciona ni protege á ninguna, se las respeta á todas, practicándose la más pura libertad de conciencia y ha bastado que algún fanático de aquel país, que en todas partes los hay, intentase casar el Estado con una religión positiva, para que el Gobierno hiciera enseguida declaraciones contrarias á este proyecto, devolviendo la tranquilidad á los que aman la libertad de conciencia y desean un Estado laico y libre de prejuicios religiosos, y el respeto y garantía á todas las religiones por igual, que es la aspiración de todos los hombres que obran impulsados por la conciencia y el corazón.

Valiente lección les dá el Japón en materia

religiosa á todos aquellos pueblos que pasando por progresivos toleran una de las más grandes imposturas. La de unir al Estado con una religión positiva determinada, imponiéndola oficialmente á sus súbditos.

ROLANDO.

GACETILLA

Tenemos en nuestro poder nota detallada de los reparos que la ponencia, nombrada al efecto, ha puesto á las cuentas del Gran Capitán que esta vez se ha presentado en forma de Instituto de 2.ª enseñanza. Dada la importancia del asunto lo trataremos detenidamente en el próximo número.

Nos comunica nuestro correspondiente en la Junquera que se ha celebrado la inauguración del panteón dedicado á los mártires del ataque de los carlistas á aquella población con una solemne procesión cívica, en la que tomaron parte todos los elementos liberales de aquella población.

Dicenos además, que á raíz de un entierro católico, el párroco del pueblo, el insigne *caga-barracas* abofeteó á unos chiquillos que por casualidad se le pusieron delante y luego acabó desahogando su bilis denunciando á algunos jóvenes de esta Ciudad que no se descubrieron á su paso.

Estos son los sucesores de aquel dios que quería que sus dos mejillas alternaran en recibir bofetones.

Da risa y asco ver la polémica que se ha entablado entre los varios diarios y periódicos que ven la luz en la capital de la Provincia. El botafuegos ha sido un artículo que con el epígrafe «Preparativos» publicó «La Lucha» denunciando los que se hacían con el propósito de convertir á la diecinueve veces inmortal Ciudad en sucursal mixta de Monte-Carlo y Sierra Morena. Han danzado los directores de «El Diario», «El Ideal», «El Autonomista» «La Provincia» «El Herald», el Gobernador civil, el inspector de policía, individuos del cuerpo y los indispensables cafeteros.

Como de costumbre todos han querido ser el más pulcro y honrado pero la capa no ha parecido.

Los que, desde la barrera hemos visto la corrida no dejamos de comprender que todo ha sido cuestión de algún desliz en el reparto de subvenciones para compra de candados.

¡Como está la prensa gerundense!

La Diputación Provincial, haciendo caso omiso de las poderosas razones higiénicas que lo habían motivado y del razonado discurso que en su pro, pronunció nuestro amigo Sr. Jonama, ha revocado el acuerdo del Ayuntamiento por el que se disponía que los cadáveres en vez de la macabráica mojiganga que se les hace representar por nuestras calles, se dirigieran por el camino más corto al cementerio.

El almirarado Baile combatió el acuerdo.

¿El cabildo le ha prometido un tanto por ciento?

Tenemos la satisfacción de poner en conocimiento del público que nos proponemos empezar el 2.º año de nuestra publicación convirtiéndola de bimensual en semanal. Las condiciones de dicha reforma se detallarán en una circular que reparitaremos en breve.

El éxito obtenido por VERDAD en el primer trimestre de su vida ha superado nuestras esperanzas y él nos ha inducido á pensar en mejorarlo contando con que no ha de faltarnos el apoyo del público sensato é imparcial que ve con gusto nuestras campañas en pro del lema que es nuestro título.

Cuando «El Ampurdanés» hacía caso omiso de VERDAD sentíamos tedio. Hoy que se ha ocupado en varios sueltos de nuestra publicación nos causa lástima

¡Lo hace tan mal!

Si algún día se resuelve á discutir en serio algo de lo dicho por VERDAD estamos á su disposición.

Chismografías, las pasaremos por alto.

Teatro. Continúa actuando la compañía de zarzuela de que hablamos en el número anterior. Nos lleva dadas á conocer lo mejorcito del antiguo repertorio más la ópera «La Dolores», cuya representación resultó deficiente porque á falta de personal nos en-

dilgaron en el papel de Gaspara á una corista que, á pesar de su buena voluntad, lo hizo muy mal.

Más conocidos hoy, lo que llamamos primeras partes de la compañía hay que reconocer que son muy aceptables y que dominan siempre su papel, conquistando los aplausos de nuestro público que tiene la sana costumbre de escasearlos.

De los coros todo el mal que se diga es poco. Son un desastre. Pocos y malos. Un verdadero taller de calderería.

El buen Sr. Lorente tiene que hacer verdaderos ejercicios gimnásticos en los concertantes para evitar los escapes que, á pesar de su trabajo excelente, son muy frecuentes.

Mucho nos complació ver que á la última sesión celebrada por la corporación municipal asistió el concejal obrero Sr. Darné, que de seguro habrá comprendido lo erróneo de la conducta observada por sus compañeros.

Hacemos constar que el autor del artículo «Reflexión, Reflexión» firmado con las iniciales M. J. B. publicado en nuestro número 5 y que tantas felicitaciones nos ha valido no ha sido escrito por D. Miguel B. Juárez ni por el redactor de «La Vanguardia» D. Marcos Jesús Bertrán, ni por ninguno de tantos á quienes dichas iniciales más ó menos invertidas pudieran convenir. El artículo es de redacción y al aceptarlo ésta con dichas iniciales completamente arbitrarias, se ha hecho solidario de él.

Hemos recibido una porción de papeles relativos al 6.º aniversario de la muerte de Doña Julia Roger-Pocheville de Rubádonadéu Corcellés. Muchos periódicos, que de seguro habrán recibido el mismo memorial, han publicado sueltos en el sentido pedido por el inconsolable viudo.

Nosotros, más francos que todos esos, aconsejamos al Sr. Rubádonadéu ceda en su sentimiento y sobre todo que no siga dilapidando coronas fúnebres que nadie lee.

El «tradicional» Ampurdanés ya afloja. Antes para él Figueras celebraba mercado el domingo; ahora resulta que el tal mercado solo se reducía á la mañana. A medida que mengue su pasión afirmará paladinamente que su pretendido mercado se circunscribía á una plaza y tres calles del centro de esta ciudad. A cualquier cosa se llama chocolate.

Bonito nos sale «El Ampurdanés». Hay que leerle para creerlo. Dice: *Aun que hubiese pensado (el Alcalde accidental) lo contrario de lo acordado por el Ayuntamiento, debía, previendo el mal que causaba á nuestro comercio, APARENTAR (?) que así lo creía. Se ponía de acuerdo con sus representados, que hubieran visto sus buenos deseos.* Magnífico Sr. Bofill, digo Sr. Ampurdanés. Las personas enteras nombran á eso consejo de pusilánime.

Se nos ha acercado algún vecino de la calle de la Muralla quejándose con mucha razón del estado de insalubridad en que se halla la fuente allí establecida, pues no pueden ir á recoger agua sin ponerse de pies encima de un barro negro y muy húmedo que á más de ser antibigiénico es muy incómodo.

Es de esperar que después de haber descansado el Sr. Alcalde durante dos meses, desplegará sus energías corrigiendo estas pequeñas cositas que tanto molestan al vecindario.

Lección de un catedrático el día 2 de Octubre de 1904. «Señores, yo me llamo D. Pablo y el día de mi santo Patrón, es costumbre que mis alumnos me hagan un regalo. Espero que Vds. no olvidarán tan sana costumbre».

La lección del día siguiente versó acerca de la salazón de las aceitunas que recitó muy bien el refrigerado catedrático de Agricultura.

Copiamos:

«No es la ley, nó, la que perjudica á Figueras; de ella nos había librado el diputado Bofill.»

¿Se le murió la abuela?

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS

PLACAS Lumière, extra rápidas Monekhoven, anti-halo Guilleminot.

PAPELES citrato y bromuro, marcas, Lumière, Solio, Helios.

TARJETAS POSTALES bromuro y citrato, Lumière y Helios.

CARTULINAS sencillas y doble fondo con orlas oro y colores.

REVELADOR Y VIRAJE en frascos y á granel.

ACCESORIOS. — Completo surtido en todas formas y tamaños de prensas, cubetas, escurridores, cubos para lavar clichés, fundas para cámaras y trípodes, rodillos de goma para pegar pruebas, linternas laboratorio, viñetas para ornamentar tarjetas postales, desvanecedores, calibres para pruebas positivas, albums para coleccionar fotografías.

APARATOS MAGNESIO PARA FOTOGRAFÍAS DE NOCHE
PRODUCTOS QUÍMICAMENTE PUROS

DROGUERÍA VIUDA DE M. DARNER

CALLE LA JUNQUERA, 14. — FIGUERAS

GRANDES ALMACENES

— DE —

**Quesos, Mantecas, Almidones,
Conservas, Coloniales y Drogas**

— DE —

DOMINGUEZ Y CAVALLÉ

BARCELONA

REPRESENTANTE EN FIGUERAS:

José M.^a Pagés, Progreso, 16.

PELUQUERÍA AMPURDANESA

— DE —

JOAQUIN FAIXÓ

ANCHA, NÚM. 30. — FIGUERAS

LA FLORIDA

Esencia aroma limón para quitar manchas.

Quita instantáneamente las manchas grasientas sobre toda clase de tejidos, sin dejar ningún mal olor, tales como grasa, aceite, bujías, sebo, unto de ruedas, alquitrán, etc., etc. Precio: 1 fr. 25 céntimos el frasco.

LA VICTORIOSA

Polvo Artige y C.^{ia} (Garantido sin fucsina)

Para teñir uno mismo, hermoso negro y buen tinte, toda clase de géneros. 31 matices diferentes; venta anual más de un millón de paquetes.

Agua perla "La Victoriosa"

La más económica, higiénica y eficaz para dar al cabello, barba y bigote un color negro, hermoso y duradero. Á 4'50 pesetas frasco.

Estas tres especialidades de la Sociedad General de productos higiénicos de Francia, son considerados como los mejores del mundo.

Se hacen importantes rebajas al por mayor.

Dirigirse á **ESTEBAN CARRERAS, Puerta del Sol, 2, Figueras.**

COLEGIO "RAMIS"

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos

Clases especiales para señoritas y para adultos.

PREPARACIÓN PARA EL BACHILLERATO

CARRUAJES DE ALQUILER

— DE —

FERNANDO BALAGUÉ

RAMBLA, 14, FIGUERAS

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

ISIDRO CANET

SUBIDA AL CASTILLO, 2.

AGUAS MÍNERO-MEDICINALES

VICHY PRATS. á 15 céntimos botella.
VILAJUIGA á 40 céntimos botella.
BOULOU. á 80 céntimos botella.
SAINT-LOUIS á 75 céntimos botella.
RUBINAT á 85 céntimos botella.

VIUDA DE M. DARNER

Calle La Junquera, núm. 14.

Compañía de seguros sobre la vida

LA GRESHAM

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LA PALATINE

DIRIGIRSE Á

D. Juan Carreras Barneda

PUERTA DEL SOL, N.º 2.

Papel de fumar **EMPORIUM**

Se recomienda por su pureza.

No perjudica en nada á la salud.

De venta en todos los estancos bien provistos

VERDAD

aparecerá el primer y tercer sábado de cada mes

Suscripción: 0'75 pesetas trimestre.

Anuncios, á precios convencionales.

Para encargos dirigirse al Conserje del Centro Federalista Ampurdanés, Horno bajo, 1, ó al Taller de encuadernaciones de Miguel Verdager, Baja San Pedro.